

## PRESENTACIÓN

El presente volumen de la Revista Brocar recoge un dossier monográfico dedicado a la Historia Medieval de La Rioja. Desde que el profesor José Ángel García de Cortázar iniciara ya hace algunas décadas sus primeras investigaciones sobre el Medievo riojano, la Historia Medieval de este territorio ha ido despertado el interés de un número creciente de historiadores, lo que se ha traducido en la publicación de un volumen significativo de artículos, monografías, etc. dedicadas a diversas cuestiones relacionadas con el pasado medieval riojano, desde la Alta Edad Media a la Baja Edad Media. No es poco, sin embargo, lo que a los historiadores nos queda por investigar sobre la que ha sido una etapa a todas luces determinante en el devenir histórico de La Rioja. Con este objetivo de conocer un poco más el pasado medieval de estas tierras, se presenta este dossier, que recoge las contribuciones de diversos investigadores que amablemente aceptaron mi propuesta de participar en este proyecto. A todos ellos mi más sincero agradecimiento.

Como podrá comprobar el lector, el volumen acopia temas diversos que abarcan una amplia cronología medieval, y que han sido realizados por medievalistas consagrados y por otros más jóvenes que presentan asimismo interesantes propuestas de investigación. Inicia el dossier el profesor José Ángel García de Cortázar, quien ha centrado su estudio en esta ocasión en el medio natural y la evolución del paisaje en La Rioja a lo largo de los siglos X al XV. El profesor Javier García Turza, por su parte, ha escogido para su investigación el Camino de Santiago, realizando un pormenorizado análisis de la poco conocida ruta del Ebro por La Rioja a lo largo del período medieval. La etapa de dominación musulmana ha sido abordada por Jesús Lorenzo Jiménez y por Tomás Sáenz de Haro. El primero se ocupa de los *husun* propiedad de los Banu Qasi, un linaje que alcanzó un notable protagonismo en el valle del Ebro entre el 839 y el 907. Tomás Sáenz de Haro ha analizado la organización de los espacios urbano y rural en la Calahorra islámica de los siglos VIII al XI.

La conquista cristiana, concretamente de Rioja Alta, ha sido abordada por David Peterson, quien a través de una nueva lectura de las fuentes se centra en los acontecimientos políticos y militares ocurridos entre los años 918-925 en territorio altorriajano. Una comarca elegida asimismo por el profesor Juan José Larrea, quien ha centrado su investigación en el obispado, monasterios y comunidad que conformaron el complejo territorial de Tobía en la transición del período altomedieval al plenomedieval. La evolución de los *alfoces* al realengo concejil de las villas ha sido estudiada por el profesor José María Monsalvo Antón, gran conocedor de los sistemas concejiles del espacio geográfico castellano-leonés, y que en esta ocasión ha analizado la zona de Rioja Alta y Montes de Oca entre los siglos XI al XIV. Una cronología que delimita asimismo el estudio de Ana Antoñanzas, quien se centra en la evolución experimentada por la merindad de Bureba y Rioja a lo largo de la Plena Edad Media y hasta mediados del siglo XIV.

La fase final del Medievo riojano se acomete finalmente en los cuatro últimos artículos. Pedro Pérez Carazo analiza la vida campesina en la localidad de Muro de Aguas, estudiando para ello una interesante e inédita documentación sobre los aprovechamientos ganaderos y forestales en ese entorno bajo riojano. El profesor Ernesto García Fernández ha elegido para su trabajo el marco geográfico que constituía a inicios del siglo XV la frontera meridional del reino de Navarra con La Rioja castellana, estudiando la fiscalidad, la demografía y la sociedad de las villas de Laguardia, Labraza, Viana y San Vicente de la Sonsierra, y de sus respectivas aldeas. Máximo Diago Hernando ha examinado por su parte diversos aspectos del comercio bajomedieval en La Rioja, aportando abundante información sobre los negocios de mercaderes riojanos que ejercieron sus actividades y consolidaron sus haciendas a finales del período medieval. Por fin, quien redacta esta breve introducción se ha centrado en el estudio de los caballeros e hidalgos que conformaron el estamento noble de las ciudades y villas riojanas en la Baja Edad Media y principios del siglo XVI, prestando especial atención a la familia Ocio de la ciudad de Santo Domingo de la Calzada.

Logroño, 15 de noviembre de 2008

**Fco. Javier Goicolea Julián**

*Prof. de Historia Medieval de la Universidad de La Rioja*